

Nº y año del exped.

Referencia

Acuerdo de 23 de enero de 2024, del Consejo de Gobierno, por el que toma conocimiento sobre el desarrollo del grupo de reflexión sobre la competitividad de la industria andaluza y su contribución a la industria española y europea, denominado «think tank de la industria andaluza».

El Gobierno andaluz viene compartiendo la visión de la Industria como actividad fundamental para que Andalucía pueda lograr un crecimiento equilibrado y sostenible, ya que su aportación a la economía no se reduce solo a la riqueza y al empleo generado por el propio sector, sino que tiene un efecto arrastre en toda la cadena de valor. Esta visión se sustenta en los objetivos básicos de nuestra Comunidad Autónoma, en tanto que, conforme al Estatuto de Autonomía para Andalucía, se encuentra el desarrollo industrial y tecnológico basado en la innovación, la investigación científica, las iniciativas emprendedoras públicas y privadas, la suficiencia energética y la evaluación de la calidad, como fundamentos del crecimiento armónico de Andalucía.

Es por ello por lo que desde el Gobierno andaluz se viene desarrollando una política industrial proactiva, basada en la colaboración público privada, y que busca la diferenciación de Andalucía como región industrial y su crecimiento en solvencia, dimensión, calidad y valor para la sociedad. En definitiva, se trabaja con la finalidad última de aprovechar eficazmente los recursos regionales para impulsar el crecimiento de la industria.

Se trata de una política industrial que ya está dando frutos, reflejados en el incremento de peso de la industria en la estructura productiva regional y en la mayor presencia en el escenario industrial español, pasando de una aportación del 9,7 % en 2019, a representar el 10,9 % del total nacional en 2022. En ese año, la industria creció en Andalucía un 5 %, dos puntos por encima de la media del sector en España (3 %), con un avance notable que ha favorecido un aumento de peso del sector en la estructura productiva de la región, alcanzando en 2022 el 13,5 %, el mayor peso relativo en más de dos décadas.

Estos avances están determinando, en gran medida, una proyección ambiciosa de crecimiento, que ha llevado a que en términos de VAB (a precio constantes de 2021), por parte de la Consejería de Industria, Energía y Minas de la Junta de Andalucía, se haya valorado el objetivo de alcanzar el valor de 22.500 millones de euros para 2026, un valor que se sustenta en el modelo predictivo ARIMA considerando la evolución histórica del mismo.

No obstante, estos avances estructurales se están viendo amenazados por la compleja y volátil coyuntura por la que estamos atravesando, en un contexto económico e industrial marcado por problemas relativos a la cadena de suministro, la guerra de Ucrania, la inflación en la zona euro o la situación de larga y profunda sequía, entre otros. Asimismo, la crisis del Mar Rojo está provocado un aumento de los precios del transporte marítimo, afectando al comercio mundial y debilitando las

cadena de suministro, además de generar una mayor incertidumbre y volatilidad en los mercados energéticos.

A lo largo del año 2023, y finales del año 2022, se vienen apreciando caídas significativas en los valores del «Índice de producción industrial IPIAN»: mes a mes tasas interanuales de decrecimiento, a excepción del mes de marzo. Refiriéndonos a los últimos datos publicados, en el mes de noviembre de 2023, en términos interanuales y corregidos del efecto calendario y estacional, en Andalucía la tasa interanual del IPIAN decreció un 3,5 %, fundamentalmente motivado por la caída en el suministro de energía eléctrica.

En esta coyuntura, consideramos esencial contar con la mejor perspectiva de la situación de la industria andaluza dentro de su contexto nacional e internacional, y cómo esta puede contribuir con mayor intensidad a esa transición ecológica y digital de la industria española y europea enmarcada en iniciativas como el reciente «Plan Industrial del Pacto Verde para la Era de Neutralidad Climática» de la Comisión Europea.

Para ello se puso en marcha el grupo de reflexión – think tank sobre la competitividad de la industria andaluza y su contribución a la industria española y europea, denominado «think tank de la industria andaluza», cuya primera reunión tuvo lugar en Sevilla el 29 de septiembre de 2023, y en la que participaron entidades sectoriales ampliamente representativas de la industria andaluza. Las entidades que componen el grupo son la Asociación Española de Tecnologías de Defensa, Seguridad, Aeronáutica y Espacio TEDAE, la Federación Empresarial de la Industria Química Española FEIQUE, la Confederación Española de las Industrias de las Materias Primas Minerales PRIMIGEA, el Grupo Español para el Crecimiento Verde, la Asociación de Bebidas Refrescantes ANFABRA, la Asociación Empresarial Multinacionales con España, la entidad Women in Mining & Industry Spain, la Asociación Española de Operadores de Productos Petrolíferos AOP, el Real Instituto Elcano, la Asociación Nacional Empresarial de la Industria Farmacéutica FARMAINDUSTRIA, la Asociación AMETIC - representante del sector de la industria digital en España- y la Alianza por la Competitividad de la Industria Española.

En definitiva, el objetivo es el de recabar las opiniones expertas de personas y entidades de referencia para la industria en España que ofrezcan una visión estratégica de la industria andaluza en el contexto nacional y europeo, lo que está permitiendo dotarnos de una visión de nuestra industria desde esa perspectiva nacional e internacional.

Tras la reunión de septiembre de 2023, en la que se abordó fundamentalmente el debate de contexto y la posición de Andalucía ante los retos de la transición industrial, en la segunda reunión, celebrada el 18 de enero de 2024 en la sede de la Fundación Real Instituto Elcano de Madrid, se ha abundado en las claves de competitividad regional, abordando un debate de política industrial, como «marco orientado a la acción». Para ello se ha profundizado sobre los factores relevantes que pueden dar respuesta a la necesidad de hacer crecer la competitividad de la industria europea, nacional y regional, así como sobre qué medidas del entorno europeo y nacional están constituyéndose como las más efectivas palancas para el desarrollo industrial y la sostenibilidad económica, ambiental y social.

En su virtud, de conformidad con lo establecido en el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta del Consejero de Industria, Energía y Minas, y previa deliberación, el Consejo de Gobierno, en su reunión del día 23 de enero de 2024,

ACUERDA

Tomar conocimiento sobre el desarrollo del grupo de reflexión sobre la competitividad de la industria andaluza y su contribución a la industria española y europea, denominado «think tank de la industria andaluza».

Sevilla, 23 de enero de 2024

Juan Manuel Moreno Bonilla
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA

Jorge Ángel Paradela Gutiérrez
CONSEJERO DE INDUSTRIA, ENERGÍA Y MINAS